
f/(~ ('11 los al/os /'(/Iores llflil'crsi/nri.os

optimizar los trabajos universi
tari.os, propiciar nuevas carreras e
incrementar las labores de inves
tigación cien tífica y humanística
que hasta ahora en la UNAM
representan por lo menos la ter
cera parte de lo que se realiza
en el país en esas ramas.

Hizo saber que cada unidad
tendrá un máximo de quince mil
alumnos y que el deseado descon-

. gestionamien to de las instalacio
nes de la Ciudad Universitaria
permitirá ampliar los programas
de investigación en forma sincro
nizada . con la educación )', en
particular, la ele posgrado que
ahora tiene 6 mil 500 alumnos y
podrá ampliarse a quince mil,
vein te mil o más.

Los doctores Salvador Zubirán, Luis Recaséns Siches, Manuel Martínez
Báez. y otros distinguidos maestros eméritos con el 'Rector Guillermo
Soberón.

mo, señala el inicio del proceso
de descentralización que entra-'
ña un cambio de concepto de
Universidad concentradá en un.
sólo campus a todo un sistema
universitario distribuido en varios
campus;

Dijo que se espera construir
duran te el próximo año lectivo
dos nuevas unidades similares,
una en San ta Cruz Aca t1án (cer
ca de las Torres de Satélite, en el
llamado "ejido' de oro") y la
otra en lztacala.

El Rector manifestó su deseo
de alcanzar el número de cuatro
unidades deseen tralizadas en ese
lapso y destacó la importancia
de. la deseen tralización para in
troducir innovaciones educativas,

\EU'~MOEl ~ ~- el: f~

.1 E
I •

I I El ,Rector Gllilkrmo Sobcrón
. rindió ·llollh.'najl"a los profesores
e il1n~sliga.dorcs eméritos de la
UNAM l'nlln~1 comida que les

. ofreció d miércoles 27 de marzo
en el restaurante Són Angel Inn.

Tras de subrayar la trascenden
cia de la función de los maestros
eméritos, a quienes llamó "nues
tros más al tos valores u niversi ta
rios", el doctor Soberón, ·en un
discurso improvisado, se refirió
a los avances logrados por la
Universidad desde su anterior
reunión con ellos, hace aproxima
damente un año.

Admitió el Rector que la si
tuación ha sido difícil y que sub
sisten .algunos problemas) pero'
hizo hincapié en que el clima de
tranquilidad que, en genera 1,
prevalece en la UNAM desde
septiembre de 1973, ha propicia
do la planeación de la supera
ción académica, "que es motivo
de nuesÚo primordial interés".

Dijo que la Universidad puede
tener muchos problemas pero al
mismo tiempo tiene muy buenos
universitarios, cuya participación
ha sido decisiva y lo seguirá sien
do para resolverlos.

Reiteró su fe en que la Uni
versidad podrá salir airosamente
de sus problemas merced a la
participación de los universi ta
nos.

Se refirió al explosivo creci
mien to de la demanda de ense
Jianza 'superior, y señaló que la
Universidad tiene que crecer para
<lar satisfacción a esa demanda.

Indicó luego que la nueva Es
cuela Nacional de Estudios Pro
fesionales Cuautitlán, que empe
~ará a funcionar en abril próxi- .

',T =::::::::;:::]
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INVEST.IGAC~f)NES DE. '

FISICA EN LA ~,-·.~·-·-OVINCIA

NO HAY FUGA DE
CEREBROS EN ESTE CAMPO

Por otra parte, el maestro Val
dés dijo que en esta especialidad
no hay fuga de cerebros. Actual
mente, informó, cerca de 200 de
los 800 licenciados en física rea
lizan - sus estudios de doctorado
en el ex tranjero, y todos regre
sarán.

Sin t:mbargo, hizo hincapié en
que la fuga de .-c·íd)fOS es hacia
la capital de la República, "pro
blema que debe resolverse él tiem-'
po para coadyuvar ve.rdadera
menté en 1a solución de 'proble
mas técnicos que tiene el pa ís~).

trádo el Rector ,~;", necesitaba.
En el Rector Soaerón se han reu
nido cualidades que le han penni
tido superar los obstáculos, ven
cer los peligros y hacer un papel
airoso y-brillan te en una época
particularmente difíoil".

El maestro Martínez Báez re
calcó la solidez y amplitud del
crecimiento y el desarrollo que
logra la UNI\M en estos mo
mentos y, al felicitar al Reclor,

.' dijo que "de la vieja Universidad
de México surge la nueva Univer
sidad que México necesita".

En la reunión 'del Rector de la UNAM con profesores') j: stigadores
eméritos,. el miércoles pasado, aparecen los maestros Manud $in hez Sarta,
Luis Recaséns. -

El doctor Manuel Martínez
Báez, maestro emérito de la Fa
cultad de Medicina, habló para
agradecer el ágape, que consideró
particularmente significativo, y se
congratuló de que el Rector,
con sus palabras, haya rt:basado
los formalismos de un simple ac
to social y de una manifestación
de sen limicn tos al hablar
de los programas que r~aliza la
Universidad en busca de su su
peración.

"La Universidad", dijo el doc
tor Martínez Báez, "ha encon-

.. ¿nay física ~n México? Sí, se re~l1iza en el PI, <. 'lum Si- México, Distrito Federal".
pero sólo :l nivel de rv1éxico, queiros. En lo que se refiere a irabajos.
Distrito Federal. En la Provin- El investigador .~rsitario de investigación, el físico señaló
cia no existen verdaderos indi- indicó que en el pa:';, Jlo exis- que "sólo 300 de los 800 espe-

, cios de t:sta materia a nivel Je ten 800 cspeciali~ta ¡física, cialistas se dedican profesional-
B'investi!!aciÓn"·. . de los cuales 100 1 iecibido mente a esle lipa de lahores en
a "p'ara solucionar este proble- el grado doctoral. , instiluciones como la UNAM, el

'1' ma es urgen le la elaboración de Apuntó que 528 l.': r0stos es- IPN, el Institu to Nacional de
, un Plan Nacional para desano- peCialistas se forrrorol :::n la Fa- . Energía Nuclear, el Instituto Me
¡ llar las instituciones de educación cultad de Ciencias de !.: Vniver~ xicano del Petróleo, la Comi'sión
j superior en todo el territorio, sidad Nacional Autónotr.a l.'e Mé-' Federal de Electricidad 'y la Se-

no sólo en el D. F. y en algunas xico; 112 realizaron "\'S c~tudios cf\~taría de Recursos Hidraúlicos,
ciudades industria·lizadas". en la Escuela Superior' dc 'Física ',que como se ve, todos están ubi

Las opiniones antériores fueron y Matema.ticas d~1 171stitt. 10 P<;>-: cados en el Distrito Federal o
expresadas por el Maestro Jorge litécnicd' NacionaL ':,26 se"pre- .. en sus. aledaños".

,;A. Valdés Flores, Director' delP.araron cbmo, f.ísko:\ ~~~cl~'I~~- ,\: .Agregó que en provinCia no
Instituto de Fí,sica 'de la 'Univer- ,tItuto.·TecnologIC? ~ e,' .:¡-, tUdI,OS ' se hace investigación en física

. -sidad Nacional Autónoma de Supenor~~ de. M?:i.k¡Te>f, yel¡ excepto en'Tonanzintla, Puebla:
. México, durante su participación resto en ott~s mstln.:clO~es., y en Ensenada Baja California.
'corno conferenciante en el Sim- "Corno se ve re' . 'v' rSI hay ,

"." , .' ~"~',~., ' .' . ~ En lo que se refiere al desarro-
posio La Ciencia en México, que fJS1COS en Mexlco, /J'" v ~olo ep '110' de la especialidad, tanto en la

• ~¡; .. ,y, t' 9'J .~~. . , ~~l.'f"'.- "..., teoría Corno a nivel experimen-
l' ~j~:~~~';"":'·~··:~)~};'I.:7.:;:'J~-'t fHn.;if;~,.:t.,:::.' - .. ~,'/ :, .~~~ tal el científico de la UNAM
1 ~.'~' iA -.........-.....,..:h.,., t....... l!;.e~ -- ):! ~ .. ,...~~.... '.. ~ ,,~!,", ,. ,'" ,
1- -- - ------ r,'I;~. ,;~. +t'-.. íj~.'~,,,\.;~-:-.;;.~ ·-tA!t":''.::;,~I':~¡!., ...., '. o,: ~~.':". _ dijo que se ha desarrollado más

fi:df.;'::" .¡..:. .. 1 .} , .. t-' ", ~. ~ ....~J. ......~~~,. . ~d"~1.. -
~·~-;~.-J~:::::9""'-..;~k ~ ,',~' ~l~'t>~rf,-;:"'" .\.. , ";' ¡'o m.'.A -la pcrimera que la seounda. "Esto

• ~'):.,t_ -----~ I í:~ -;Y~';.:" ';-;i'r. ..~::~.t ·.""i"·")~1 ..\.~~--c.... _ .~ ~.
• ( . 1~"1 . tr' .. '. "¡'". -,-« ·<:-<i'·~: , ...... ~", • ".•...,., "0 es malo anadlO' sm embarao..... . f'/<"''t ., . .,-->#J., \ -...- . ;l _~. ' - ' ..iI po , , ;:)

~~ -:. , -; ,<~, - ;l ~ ~ \""'\:;';14'" ,; ~::,~¡;?-": r~ ~,:, "::i;1.' ·hay' que realizar actividades aca-
~"": >?""':).:" :', .1 . - , "·~:,'~",c_·: ~'<'.::-;":·I_·l'-·· l'-'. l\l.'; '.,- ' •. ..,'
:::~l '. J'E.: '... l~,.,. 1.'.' "t-,'1;:: '("."."\~, lO, ":i'.~. '¿>__ '''''¡;''~:'.'_: ,. ',' .. ~ demIcas y de mvestlgaClOn en to-, .....-),¡... .. ,. ._~ \, ~ ~&' t': .~ ,. , ...-~ -. _ -'. . .. " .... -Ji~ -

.~.": l~ , :1""V'-=--'.'e-.•. 'v', '~':,:-:4".,,;I~..'n :f{:IÍ.~'r,," .', 'rL.": ,fr:1.:'~ 'do' el territorio nacional y no. 's , ,/ '~\ ',<, .... J - ~ '/{<' ,:'O.' :l.':t" ~.' Po· J
,

:\:>":: r' .. ,,;~,~~,~, > , -: :; ~:"'~·A~· \?~r:~.'J';_~;;> t:· :". ,~.:-; c~n.trai¡zar. las .labores en 'uno o
~, ) I ; . ".,' •. ,' .. /" i .}. ·;U~. .' ~J,""'~ ,,::,,~~% 1 ., ,~¡ .... dos lucrares"
::- .....: t :~-~ . ~., .~~; .- ".f _",:,$ ~r'~I:~·~~~'r(·~4~~\~:~1.~:~~ü-r~f' ~.~~ '-J.~ !~a-:: ~ ..t' • ~ o . •

:-: ',,~,' , ': '<"~Y"/ H(;~<i{.~i~:l:'~;·'--:'1(~1.-<lt.{d~,:~j,~, ,Algunos asp,e,ctos del poco

~
.' :. ¡;~¡r" .,:t' , .."" . '., (~ , ,~'i~' desarrollo de la física experimen-

:'- t' <Nr~'If:J' .~.:.. ...:~...... \::N,'::' : .............. ;:'..; .t ... ~ -" ,.. H

::. " .. ;' • ,,1 '",Ji,) ,', '. ·,,~::.':·"J:·"·7 ~<",. tal, segun el flSlco Flores, es la
t'.. / .: .~ ,.,. ',' ~{ *. . (... ~..-- .. --'~'1V ~ .
~. ',' 'i;. ,:l '·..o:\~~"~'~'·"· ~.':"·:,;~'?V··' 'C carencia de equipo complemen-f ., .~ .:,~~ ~(¡:; ;::~r::·it;'2~:k;+r~:).~:1 ...- /' '.' tario adecuado para realizar los
~~J.. ·<;;~\'J5:·:":}-r~~:'i;<;h¿;j';,;,r.:':~,,\. :". tra.bajos; l,as aduanas frenan la
((..':' . ".!,'\;:,"~ ',\~r::, ,r' ,(.~- importación de equipo necesario'

~
,. ~ •• ~.. .,':',:,;,' ..'~ ~.,,~~l.:.. • .'.. ' f_w'l.'~~ '~~.\(f,~.' I '. \

';., .:~ .,:d.... ~;~~~;, :;-;f'\." >~"", hace falta un apoyo economICO
~'. \ ~ ~~ '.'~!~\-:'" ~ ;.;;~.~. '. ~ ~ "¡,~;1l'r'. ' -. •

~ (¡¡.......j ..Jt,'l ~i:'1' ,:;:~~:';~t:]~;:~ .~.. ? ..·'lve .,de todos ,lo.s sectores mter~~ados
. L :.),. ij i;':.~};:¡f:;:~:'.;:I<, '."~':' ,'/1 . j,;"'. en la mate~Ia'y la preparaclOn ~,e

:,.......,_,._"_." ,", ../ •.:/, í;~i.i;";./;,;<:".~,.~,. h,. #;¡:""h... buenos estudIantes en la rama.
- ~ oIoa ~)•. '.i.....óI.~~..i.t:.*-.~,~~,. ;t' "it!~.J

•F-·,

•



G~~~A.:\l PLAl'fEA su CRECt\11ENTO

"

E' l "~:1rrol o Jé L1 C;\t\\i. ~:¡
d~scentralilJción, sus probkmas
y el increJ111.;nto (k la inveslig;l
Ci{lO ci\.'ntir¡ca.-rll~ron alL!unos tk'
¡'os kmas que -tl'ató IH~y~ 01 Rt'c
(or Guilkn¡lO Sop\.'rón SJl l:l s('
sión Id Club Rotaría d\.' la ciu
dad' de' México, a .Ia qUil' asistió
como invitado,

"Nuestra institución estJ en
constante evolución", dijo. "Re
pasemos algunos de los aconte
cin)icn tos de los úl timos 15
aflos: la proliferación de los plan
teles de la Escuela Nacional Pre
paratoria, en !J década de-los
sesen tas, para a tender el creci
miento de la demanda; el au
mento de la investigación cientí- .
fiea; la creación del C'oleglo de
Ciencias y Humánidades; la apro
bación del Estatuto de la Univer
sidad Abierta, en 1972, y actual
mente la transición del concepto
de una 'universidad en un campus
a una universidad en un" sistema
de campus o unidades universi
tarias~'.

Se refirió, por otra parte, a la
creación de la Universidad Autó
noma Metropolitana y el Colegio
de. Bachilleres, que habr-án de
contribuir a la resoluciQn' de los
problemas plantea;dos por el cre
cimiento demográfico en los ni-

\·.:k:-. sup~nort?s de la ~ducación, Cuau (itl,ín, I.'illpl.'zar:i a fl ncionar
y expresó:' el próximo dia ~2.

"Es tal el número de estudian-
"Para atender", continüó·.ll'squc solicita el ingreso en nucs-

lJ ' . "dentro de ¡lOCOS wios a Jos cS~tr:l nlversltlad. que las proyec-
ciones que Sl' han rc;i1izmlo in- ludi,lllh:sque actu:i1I1lClltc cursan
dic:ll1 que de no haberse tomado el hachilkrato ell-e1 (O r y en
lll.:didas que ya se pusi~roll t'll la ENi>, se ha pensado en' la , ...:',.
prJctic:l, la UNAl\'l. tendría para cn.:ación de 16 unidades pareci- . t. :.,,}

el ario próximo, O' para 1976, uas ti la de Cuautitl<Ín, qué ady~ .,"
mús de 500 mil estudiantes". más ayudarían a resolver .el.pro-.

Después' dijo: blcrna de sa'turación que. ac~ual
mente hay eh la Ciudad "Univer:

"Independientemente de la s sitaria"; .
nuevas instituciones; la UNAM " . '. "',"'-*'-...
debe crecer \(n los próximos años. Ante más de 150 rot9:rios, ~J~

Rectór señaló 'luda UNAM taro-.
Se han tomado medidas para no bién. realiza programas de forma.'
a.lcanzar. el número señalado. A ción de profesores para resolver..
fm de atender a los egresacl0s, .
d l '. t d I r.CH· " dA '1 ,.. sus propJOS problemas, y, en-ab,e os SIS emas e ~.. 'Y '<; a . . . .'
ENP 1 . t't ., d' b " " gunos cas.os, los de otI'as mstltu.,,·

, a ms 1 uClon e era con-· E ',' ." rl'~'". bl" el "-O "1 ClQf,les. n esos programas "'IU -,"
I tar con una po aCJOn e~) mi. . ~. , . "".'

. . ..., ClOnan el Cen tro de Dldactlca, :"
estudiantes a nivel de hcenclatu- le'" d N M 't d _.. -',
ra más o menos el- dbble \de~ la': a . omls~lOn e 1 uevose. 0o.s~~~ . .,'"

'blación actual. '-r' " 1;'; ':' de . ~ns~nanza. y el Cen.tf.9:~at~~ y¡'¿;:'
po, l> J.". noamencano . de Tecnologla' de, ,.::1

"Necesitamos mayor qfpac-r- -' la Enseñanza en las C.iencias de
dad instalada, más edificios. más la Salud. que fue creadomedian- .
profesores, más recursoS'·'para·--te un convenio 'entrela 'UNAlv( ...
atender a los alumnos; pero en la ANUlES, la Secretaría dc"SalJ..l
la Ciudad Universitaria es muy bridad y Asistencia y la Orga
difícil" hacer ésto. Por. ello se! ha niz-ación Panamericana· de la Sa
pensado en el estabhiCi¡:n~l'Í1b'ae/.":Jutl....
unidades académicas,:' la:-prrme-" . Tarribien hizo saber que en las
ra de las cuales, la Espú~la.;>N4i.'~,}dep'~h9~ncjas·dedicadas a la in
ciortal de Estudios rrofeshjr1ále"s"'':. vestigación, hay más de mil es-

,\
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A 110Jl)' '>rc- <Id l{"c/(i,. f,,' h
lJNA\1, docto) (;uilknno SIJIK

rún Accv¡:do, c.:J Jir,-,uor (1-;1
plantel, licenciado Pedro ;\~tu

diJlo Ursúa, /¡izo la ~ntr.;gJ el..:
los documentos, Cjue acri: litan :l

los prof'¡:sores como cátcdrúticos
de medio tiempo y de tii:mpo
compli:to. .

, .

A V I S O

DR. JUAN ANTONlO CAREAGA

'Ciudad Universitaria, marzo de 1974.

EL DIRECTOR DEL CIM

NOi\' BRAMIENTOS DE PRqfESORES
DE TIEMPO COMPLETO

w
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~ ~

---~-,.....,.,..~~..,. I
~ >, ~:,
, di t.' \

, i ./:- ';,¡¡¡ t.y""" \ ~ l~
'- í:: "1> < : ' Wl th

~':'A""'¡'¿~"~ .•¡:__··'\i" ~¡¡: 'I::';;,t / Al haci:rlo, expresó el deseo
/' " B"¡ í. .' del Rector, de que los profc-
''f,\\ \' ¡ '~~l ft sores de carrera de la F¿¡culpd,

\~;~ \ t ¡:i ,L¡ /y.~!::::._ que integran lo más se!l:cto del
-.: ': '1 ',r-~.~_~:. personal' docente, otorguen su.
\;.d, r;~ ,í, ¡ colaboración y su má,ümo ren-

~ '(.,-" ,c.~J~-:'"~~' ! :1.:i·'P)I( ~I dimiento para que est~. ccm'r(:)'~ ': ¡ ."

¡ . -,¡~ • I ! \. "'~i de estudios continúe OCUpaflÓO.:..,
~. . . v,,/·,.~. 1\. J"j' uno de los ·primeros !ugar.';e¿

-Et"li~enciad;9 p;d:'Q-A;tu~iÚ¿.-Dir~·c;~r de .la 'Facultad~ la Universidad. , ~~;
. Derecho. hace entrega de los documentos á los profesores 'de ~,,:' Después d.e la. entrt:ga de

,~ Tiempo Completo, ,nombramientos, el profesor ~Ri-
'----; ; ¡;'~l' ~;r;;~, _E~\ .' , .: - _ .., cardo Flores Carcía agradeció, a

Cuarenta y nueve profesores mientos, en ceremonia que se nombre de todos sus compañe-

d · d 1 F l't d' d . efectuó ayer a las 19 horas en eI ros, la entrega de los- pliegQs que
e' carrera e a acu a e d l d" " dI' ",- anexo' e' a IrecclOne propIo son un gran estímulo en sus

Derecho, recibieron sus nombra- .centro de' estudios.-. vidas".
/

'LA UNAM PLANEA...
Viene de fa página 3·

pecialistas, todos de tiempo com
pleto, que constituy'~n la tercera
parte o la· mitad de trabajos
y personal a cargo de investiga
ción científica en el país.

Comentó después:
"Tenemos problemas de ca

rácter académico, económicos,
administrativos y aún políticos.
Afortunadamente la Universidad
ha entrado en un periodo de
tranquilidad que ha permitido UNIVERSIDAD NACIONAL AUTONOMA DE MEXICO
el.desarrollo de la vida acadé- CENTRO DE INVESTIGACION DE MATERIALES

micEa". 1 t 1 d t S b .. ACLARACION SOBRE LOS CONCURSOS DE OPOSICIONn e. ac o, e oc al' o eran
¡estuvo acompañado-'par -el-lice'n--:'" -,-- , " _ -
ciado Sergio Domínguez Vargas, ~a ~~nd~clOn de, estar desempenan?o, en el Cent:o de
Secretario General de la UNAM, Iríve'stlgaclOn oe Matena1es-, labores efectIvas correspondIentes
el ingeniero Javier Jiménez Es- a investigador de carrera definitivo, interino o a contrato, c..§

priú, Secretario General Auxiliar; tablecida en el asan to número 11 D) de los requisitos de las
el doctor Valentín Malina Piñei-' Convocatorias a Concursos de Oposición para la selección de
ro, Secretario de la Rectoría, y investigadores ordinarios, publicadas los días 20 y 22 de fe- '
'el ,licen~iado Pedro As'tudillo brero de 1974, no es limitativa. El caso de aspirantes que no
Ursua, DIrector de la Facultad satisfagan alguna condición del punto 11 D), será estudiado
de Derecho, 1 C ,.: D' 'd 1 1 H C '

T b
' t 1 1 por a omlSlon lctamma ora y resue to por e . onseJo

am len ·es aoan en e pre- T" d l 1 ' " C' 'f'
sídium el contador público Víc- ecmco e ~ nvestIgaclOn lentl lca.
tor Manuel Aguilar, ,el doctor
Agustín C(]SO Mufíoz, el señor
Cll'mcntt: S.:rna .Alvcar, el doc-

,lOr Rafael Muñoz Kapellmann
y el, doctor Octavio Rivera Só
lano, d·irectivos del CluD Ro
tano.



;ENSEÑA~NZA "DE, LA
PSICOLOG1A- EN MEXICO

.'

-. ,
!,

l _

Anteriormente el funcionario
universitario indicó que el cu
rriculum ofrecido por la Univer
sidad ·Nacional Autónoma d'e
México contiene, los elementos
básicos que la qrrera de psico
logía tiene en cualquier universi
dad o escuela del mundo. En un
"periodo . relativamente breve,
dijo, la psicología' méxtcall;)
salj<,) de un;1 cOllcepciúll 'pora- ,
lllen tI: fi losófic::t ha~tü un-u posi-
ción francamente científica.
Hacia 1962, solamente.un 6 por

5

profesionales y permitan un;¡
inslrume-ntación eficiente de Jos
derivados del nivel técnico aC::t-
démico. '

Por otra parte, expresó CVlC

en cuanto generadora de conoci-
. 'mientas, la universidad debe

propiciar en forma imaginativa
la creación de grupos experi- - 1

mentales, . de grupos pilotos,"
fJorque éstos representan una
solución adelantaua a los proble
mas. Añadió que deben. ser
experimentales en el sentido que
permitan sistemas de evaluación
a fin. de discriminar lo adecuado
y lo exitoso de aquello .que no,
10 es con el objeto de propiciar-
la rectificación sobre bases qbje
tivas.

. ~.

4specto de la Primera Reunión de Enseñanza, de la Psic%gia..

proCesor para, 'preparar- nUevos
maestros. generar 'i-nvcst igadores
y disdiar programas m~s que
lkdicarlo a d~lr clasc-s a grupos
masivos en don'de se pierden
muchas de sus habilictaaes.

Como segundo nivel, el doc
tor Lara Tapia citó al' técnico
académico donde se debe anali
zar el contenido programático
dentro .del contexto económico
a que se· hizo referencia, Según
el psicólogo universitario en este'
nivel 'se podrían· descriminar
diversos tipos de materia que en
general son de poco apoyo a la
preparació.n' de'un psicólogo.,
Estas materias. de información"
agregó, pueden ser estudiadas en

El pró:>.: imo scnú:sfrc la racul
1;1.1 (iL" Psicología de la Uniwrsi-

'J:ld N~H:ion:l1 Aull)nOm:l de
Mhico 'reóbir;,Í 1,500 alumnos.
r~l'dó d d ¡rcctor dl~ ese plante.l.
doctor Luis Lara Tapia.

Expresó que par;,¡ -realizar o
para elaborar un nuevo progra
ma de estud ios de esta carrera
debe considerarse seriamenté un'
análisis de la demanda de
alumnos tanto local en la
UNAM como la externa de
otros' departanientos; como es

.;¡ una profesión que no ocurre en
un vacío social, la estructura de
urt curriculum académico debe
ser analizado a nivel nacional.

Ab'fegó que es necesario el'
análisis de la demanda real
actual y la consideración de una
demanda potepcial en el futuro,
ya que solamente de este estu-

.dio pueden determinarse objeti
'" vos completos en la formación
J de nuevas especialidades; otro

,punto importante de análisis lo
constituyen los presupuestos
universitarios,

El!: funcionario llniversit,ario
I habló an te.c más de 500 personas 

entre estudiantes, profesores e
investigadores de la Facultad de
Psicología en la primera reunión
sobre la enseñanza de esta
especialidad que se lleva a cabo
en el 'auditorio Reforma del
Instituto Mexicano del Seguro

" Social.
Tras de recalcar que frecuen

temente se comete el error de'
hacer pronramas sobre el escri-

." . cualquier facultad o escuela de
tOrio sin un adecuado punto de la UNAM.-
"ista financiero, el doctor Lara El tercer nivel citado por el .
lapia se refirió a otros niveles flln'cionario- -univ.ersitario.debe
de análisis r'eales:' referirse a -la consideración de

El análisis de un' programa'a sistemas de entrenamiento de
Partir de un nivel económico donde se derivan ·~s políticas
qUe consiste en una: serie de: que llevan a la instrumentación
oPeracioneS qL!.e' 'permitan- la l

.' o impla~tación de nuevbs sis
OPtimización' de ~n:cursos hum~- tcmas dc cnsei1anza.
fl{)s y ~rl':i~crjah, tanto, p:lr:¡ AC!;lró que los lllod0rnos
llr-<lgrama-r ~hs m~rteria 'en forma sistém:Js d~ cnSC¡'¡:ll1Za propician.,
.QI que eróEisto"~éa r.~btivanien:' .' entre otras cosas, una más
le· bajg,;.;'0:ptiIjl1'zar"a<·un buen razonable objetivación de metas

-~, ' "
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En 1973' simplemcnte fUeron
incorporadas a la C0'A.\l 4
instituciones privatlJs y Jos m:ís
forman cuadros psicológicos au
tónomos y en el mes pasado. e
creó una nueva escuela d~

psicología en la Universidad
A u t ó nom a del Estado de
México;

"Aunque aún no contamos
con datos precisos, es probable
que el ingreso al prim~r año en
to~o el país en la carrera de
psicología sea superior a los 8
mil alumnos.

"¿.Qué relación existe entre
números de egr":S¡lqos y la
demanda nacional de estos pro
fesionistas? Los datos indican'
.que aunque al presente nos
encontramos en punto de equili
brio adecúado;' sin embargo
dentro de dos años podremos
caer en desequilibrio grave",
concluyó.

----~~---~...._-~-_ .....

e, :

.
PROBLEMA NACIONAL

El doctor Lara Tapia dijo que
este problema no solamente
ocu'rre como fenómeno local,
sino que tiene expresiones na
cionales. "Así, en 1962 existían
solamente 6 departementos de
psicología en el país. Al pre
sente son· 29 las instituciones
que preparan estos especialistas.

"En' 1<)73 se presentó una
deknción del proceso que per
mitió volver ligeramente al pun
to de equil.ihrio en la relación
demanda recursos. Sin embargo,
en 1974, se tiende' en forma
peligrosa a regresar a la tenden·:
cia explosiva (nuéyos alumnos)"

para la Universidad y para el
propio país: d acderado incrc
mcn Io de la pobl:lción y las
demandas consecuentes.

PRESUPUESTO ADECUADO

ciento de currículum lolal can
ten ía mall'rias en senl ido estric"
to considerables como 'psicoló
gicas'. El rl'slO representab:1 la
inOucncia que m~dicos, aboga
dos, f'ilosóÚ)S, maestros norma
listas y otros .especialistaf. no
psicólogos lkjaron en el enton
ces departamento de psicología.
En' cuanto a personal, sólo el 7
por ciento eran psicólogos.

"Hacia 1074, el 87 por ciento
dd personal académico está
formado por psicólogos Y estu
diantes avanzados.

"En cuanto. a contenido pro
;! gramático puede considerarse
1, que el 90 por ciento trata

j problemas en sentido estricto
I psicológicos. .

"De una alternativa casi única
1962, en 1974 el estudiante
mexicano puede optar hacia 7 o
9 alternativas de aplicación psi
cológica profesional, incluyendo
n u m ero sa s su bespecialidades

den tro de ellas".
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,En 1()6~, cuando yo rre~idí-f),a

AcademIa de la Investigación
Científica, nos echamos a cuéstas,
la tarea de vender' I,a investigél~
ción científica al gobierno. Hici
mos un ]¡Irgo peregrinar por hls
diversas sccrc(ar'í~ls de Estado pa
ra mostrar1cs la importancia de la '
investigación científica en Méxi,
ca. La respuesta fue totalmente
desalentadora. No se entendió
par qué íbamos ahí ni qué era
lo que queríamos. Parecían creer
que íbamos a venderles boletos
para un baile o para, una rifa.

"Ahora vemos claramente la
demanda que tienen las diferen
tes, dependencias universitarias
por parte de las secretarías, a tal '
grado que a muchas de ellas no
podemos atenderles.

"En días, pasados asistí? un' "
desayuno de trabajo, en donde
participaron los investigadores del
Centro de Investigación de Mate
riales, del Instituto de Biología y
del Cen tro de Limnología y Cien
cias del Mar, en la que se aporta
ba a la Secretaría de Recursos
Hidráulicos soluciones a los pro
blemas concretos que esa depen-'
dencia había planteado, princi
palmente en lo relaciOnado con
la cuen ca del l3alsas. ," .

"De lo que ah í' resti'lt6 .. se
aprecia el beneficio de solucio
nes adecuadas a problemas e¡;'pe,~):~
cíficos y la presen tación y d'is-' ~

Cient/ficos de la UNAM en el simposio La Ciencia en México.

liciones de los científicos univcr
sitariós.

"En divers;¡s ocaciones, la co
rnunid:ld universitaria ha plantea
do_ diversas críticas en relaci6n
con el CON!\CyT, mismas .que
han sido debidamente, a tendidas.

"Esta maii;ll1a el dQctor Ruy
P¿rez Tamayo presen tó en una'
forma muy clara la in teracción
del cien tífico con la sociedad, y
esto hace reflexionar para no' per
der de vista que el sector que

, puede impulsar la ciencia ,en Mé
xico es ~l <: 'e toma las decisio-

LA INV2S' 'IGACI0N CJENTIFICA DE LA UNAM
SE A) CA PARA· RESOLVER PROBLEMAS NAClüNALÉS

En la .scsÍ(m vespertina del
Simposio La Cil'ncia en Ml~xico, .
l'n relaciÓn wn Gl teMa La cien
cia y su prQmoción, el pasado
,iu~vcs. el doctor Guillermo So
berón,l\cctor de ,la UNAM. ex-
presó:

"'I\)dos estamos de ~Icuerd()

~n que cxislcn liinitaciones en
la investigación científica; no
obstante, no quisiera que de esto
se desprendiera una imagen de
desaliento porque en México to
dos esta'mas convencidos de la
importancia que 'tiene l~ ciencia
para el .país, En e'stas 'cir¿unstan~

cias, nos hace 'fal tao generar re
cursos huma'nos y' mal haríamos
si tratál"amos ,de desalentar a los
jóvenes egtesados prese;1 tándoles
un panorill11a desolador,

.. ~ ¡ \. , ~

"Cre,o que Con jUsticia se debe
decir qu~ bastante hemos avan
zado en ¡Ios~ últimos 25 años si
observamos e'l número de 'inves
tigadores que, tenemos y la fonna
en qu'e se, llevan' g' cabo las in-
vestigaciones. " '. .

"

"Esta mai'.'ana alguien ~encio-
I1Ó que la explosión 'demográfica
csde tal 'mqgnitud en el país que
en 20 años se duplicará ·el nú
nJero de· rnexicanos.. De la misma
manera, en lds últimos 20 años
ha sido 'alentador que hemós
avanzado 'no sólo e'n":cl'númet'o
de investigadores sino Úl el, nú
mero de programas de investiga
ción que desem bacan 'en la sO- nes y ahí es donde la comunidad
lución de problemas nacronilld. ' Científica debe presionar. Es a

"Además .\ existen' inves'tiga.dd- ", nivel de los gobiernos donde la
res que ya han alcanzado un' comunidad científica debe pre
nivel internacional. si'onar para que sean atendidas

"Den tro de esa evolución los sus pe ticiones.
investigadores' "tienen una mejor "Añó ton 'año la comunidad
y mayor oportunidad de expre- cien tífica: a través de las sesiones
sarse como '16 ;,Idemuestra el de la Academia de la lnvestiga

echo de, que, esta, mañana varios ción Científica ha hecho un aná
~ientíficos hi~ieran diversos plan- lisis y un iriforme de la situación
i::~Jmien tos ante ,el €loctor Bueho. de la investigación científica en

sto no quiere. decir que en.el México. Creo que ha habido un
medio científico t-odo es miel cambio en la atención a la inves
obre hojuelas; pero tampo,co de- tigación científica. En 1969 ó
emos llegar l a,.,extremos,al dar 1970, cUflndo el actual presiden-
cono~er nu¡;stras" inquietu'<ies te de la República era candidato,
necesidades, pU'es no dóbeJ\nos ,jos científicos universitarios le

\.-idar, al rcferirn, 1"01 e: .NI~CYlT., 'plantearon con c1arid<td la situa-'
llcc:n cíerl(l:(orm¡l.cl CONACy.T Ición prevaleciente y débe acimi

0mos nosotros misl-r.os y que.a tirse que en el lapso trascurrido
Ste organis!J~o ~~' k dió estruc; ,d~sde en,.t~nces esta situación se¡

la como rest'rUado de las 'pe- hamod¡fIcado favorablemente'i
I
I

·.lI.r
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motivado' que se presen tan cier
tas presiones para que sean re
sueltos inmediatamente los prO:
blemas que se plantean.

"Debemos advertir que no es
posible ampliar la infntestructura
de la iiwestigación de la noche a
la mañana. Formar investigadores
lleva mucho tiempo .y también
iniciar las investigaciones. No
quisiera pasar por alto que el
sector industrial se está quedan
do' atrás respecto del seator pú
blico al no utilizar los avances
de la investigación cien títlca de
la UNAM, de la que debería
ser un importante usuario~'

¡ (
t;:;-n ,.- -- •._, •.. .4

"No existe un diagnóstico
adecuado de los problemas na
cionales, pero ya hay investiga
dores abocados a la, búsqueda
de diagnósticos precisos.

"Por otra parte, cuando in
sist íamos en que la ·comunidad
cienlífica no cuenta con los su
fjcient~s recursos para investigar,
ten íamos ra'zón. Sin cm bargo, de
1970 a esta fecha tales rccu 1'

sos se han duplicado, lo que ha

"La descentralización de la in
vestigación no se 'debe realizar
mediante la implantación de ma
sas críticas m ínimas que desmem
branen la actual infraestructura

'porque entonces lo ganado se
puede perder. La solución de los
problema~ me parece muy im
portan te porque establece una

.in terrelación entre los programas
de investigación y sus resu Itados

. aplicados a superar los proble
mas:

cución ele nucvos proyedos de
invcsligac;-ión. Actualmcnte, la
das las insti(uciones univnsita
rias de· invesligación -qul:' son
34, dislribuídas en 18 Instilutos.
7 ctntros y 9 Divisiones de In
H'sligaciól1 en cscuelas y Llculla
,ks -, est:ín ahocadas a la solu
ción de probkmas nacionales.

"Descentralizar -'Ia investiga
ción quiere decir dl.:sarrollar esta
acción teniendo en cuenta siem-

pre sus posibilidades de' éxito.
En ésto tenemos que ser muy

"Hasta ha.ce al?un<:>~ años los cuidadosos porque ya hemos te
centros de lI1vestlga~l~n encon- nido conocimiento de casos que
traron que el COnOCIlTIlento que se han dado en el interior· de la

. ya se ten í~-:--y--Io&-programas~~i-_República en donde han 11 ega-
gen tes podJan cr.ear la sol~clOn do investigadores preparados y
~e problemas. La mvestlga~lO.nha que cuentan con buen equipo,.
le!O , avanzando en los ultll!lOS pero no hallaron el ambiente
anos, aunque ~o estamos satlsfe- . adecuado y desertaron hacia'
chos con ,el .l1lvel que ha alcan- . otros sitios o se dedicaron a
zada. E~ta bl:n q~e mostremos desarrollar' actividades colatera
nuestra mcontormldad. les. Por ejemplo, un bioquímico

"La promoción de la ciencia que se dedique a realizar análisis
debe realizarse mediante tres clínicos para lograr la satisfac
pun tos básicos que consisten en: ción de sus necesidades econó
hacer infraestructura, descentra micas fundamentales o aquellos
lizar la investigación y abocarse que se saturaron de enseñanza y
a la resolución de los problemas. se olvidan de la investigación.

"Todo ésto requiere una pla
neación de la investigación a ni
vel nacional a través de las dife
ren tes insti tuciones y con la
coordinación de los diferentes
objetivos. H¿¡brá que definir cla
ramente las metas y medios a
corto, mediano y "largo plazo.

"La infraestructura quiere de
cir que debemos aumentar los
recursos· humanos, pues ac'tual-

I men te éstos son muy reducidos.
En la Universidad Nacional, por
ejemplo, tenemos 6 mil 500 alum
nos 'de posgrado y estamos en
condiciones de preparar, a un
número tres veces superi'or: Con
sidero que es de vital importancia
darle la atención debida a la pre
p:nación de nuevos investigado-
res. \ '... '

1

'[, "Las únicas dependencias que
haSl;) el momento no estún reali-

I zando tareas de investigación upli
cada, son los instilutos de Inves
tigaciones Esté ticas, Filosóficas,
Filológicas, Bibliográficas y de
Astronomía y 'Matemáticas. Sin
embargo, el Cenlro de Investiga
ción de Matemáticas Aplicadas y
Sistemas sí realiza invcstigaciones
enfoCadas a la resolución de pro
blemas. Las otras dependencias
no llevan a cabo este tipo de. la
bor por· las caractcrísticas de sus
respectivas especialidades.
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